

PRECIOS DE SUSCRIPCION PARA PAMPLONA

Tres meses	1,25 pesetas
Ses meses	2,50
Doce meses	4,75

ULTRAMAR

Tres meses	1,50 pesetas
Ses meses	3,00
Doce meses	5,25

PAGO ADELANTADO

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

PRECIOS DE SUSCRIPCION FUERA DE PAMPLONA

Tres meses	1,50 pesetas
Ses meses	3,00
Doce meses	5,25

EXTRANJERO

Tres meses	1,75 pesetas
Ses meses	3,50
Doce meses	6,25

PAGO ADELANTADO

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital Indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES Teléfono número 175

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos, y calle de San Gregorio, núm. 25

Las fiestas de Pamplona

Son reconocidas y ensalzadas desde antiguos tiempos las fiestas de Pamplona; como unas de las más populares y expansivas, que revestían un triple carácter: ó sea religiosas, mercantiles y recreativas; tres elementos que responden armónicamente a las exigencias del pueblo, a las necesidades económicas, al deseo natural y legítimo de haber un paréntesis a la vida normal, buscando emociones más ó menos estéticas que combievan ó distraigan en ese tejer y tejer ideas de transformar la materia adecuada a los usos prácticos de la vida, y utilizar procedimientos para salvar la existencia de los individuos y de las sociedades, recursos necesarios que no pueden ser malogrados sin traicionar las leyes evidenciales que rigen los destinos del mundo.

En la ordenación de prácticas piadosas, bien puede afirmarse que nada falta; y en el modo de cumplirlas. Ahí, en esa labor, se destaca con brío relieve el temperamento físico del ilustre Canónigo, sondaado el ejercicio de las facultades reflexivas con tal fin, que a su dominio de la ideología, puede responder el soberano acierto con que resuelve don Eustaquio Irujo, asunto de tan ardua y abstrusa naturaleza.

El plan de la obra se desarrolla en una distribución sencillísima, y perfecta. A la razón del método, corresponde el modo como ha de satisfacerse el seminarista; *un por fusta-post-facto*, a la manera de un acervo piadoso que sujeta el ánimo ejercitándose en la sola contemplación de una práctica diaria; antes bien, partiendo de esta con maravilloso factor se ordena a las diversas porciones del tiempo, dividiéndose en un excelente ejercicio para cada semana; cada mes, y todo el curso del seminarista.

No puedo detenerme en aquellas consideraciones que sugiere el corteado de tan vasto plan. Pero tampoco me sustraigo a una singular mención de puntos dilucidados magistralmente, cual acontece en el examen de las pasiones.

Bibliografía religiosa

Curso Espiritual del Seminarista, es crítica, por el Doctor don Eustaquio Irujo, Canónigo Magistral de la S. I. P. de Ciudad Real.

Es tan difícil extraer ó resumir una síntesis compendiosa de la obra publicada por el distinguido navarro, gloria del Seminario pamplonés, don Eustaquio Irujo, que no me propongo acometer la empresa. Y sin embargo me brinca con verdaderas seducciones tal empeño; porque cuántas veces leo el presioso libro, surgen desde mi alma lunarrabiosas emociones, a las cuales, por desventura mía, no responden aquellos movimientos del ánimo propios del estado místico que la vida del siglo sofoca y conturba con el desasosiego del mundo, y las miserias de la vida social, harto frecuentes para quien tiene que atenderlas... y no pocas veces que reprimidas.

No obstante, obra tan notable, trasluce aun para el profano, esos inefables atribos de la vida interior, donde alumbra la verdad con luz sobrenatural, encendiendo al alma después de iluminar a la conciencia con los destellos del Cielo.

«Páginas hermosísimas ha escrito el joven Magistral señor Irujo... A quien no le conociera, anticipo al autor del *Curso Espiritual*, como un anciano de blanco cabello, cuyos rasos mechones cayesen sobre anchos frentes arguados por el hábito de la meditación; y aun parecería corto espacio el de una larga existencia monástica, para acaudalar toda la copiosísima enseñanza encerrada en el trabajo de nuestro insignie páisano.

Y no es un viejo su autor; es muy joven. Su robusto y bien organizado cerebro, disciplinado desde la adolescencia por los sublimes discursos de la metafísica (de la cual fué mas tarde brillante cateadrático); formado su nobilísimo corazón en un hogar benéfico, y mas tarde de buena dirección del gran Patriarca de la juventud pamplonesa, del venerable, del santo don Pedro Irujo, habiéndole de ser don Eustaquio Irujo... lo que es!

«Cuanto me cuesta sustituir con puntos suspensivos aquel dictado que la razón proclama, pero a mi pluma suspende el conocimiento que tengo de la humildad del Doctor Irujo...»

Si él no leyese (ó no lo leyera), será lo más probable tratándose de algo concerniente a su persona) estas líneas... lo diría. Aunque después de todo ¡aya un secreto el que yo revelaba a los navarros! y a los que no lo son... ¿Qué es un sabio teólogo, modelo de virtud ejemplarísima, correcto con distinguida y severa corrección por su irreprochable educación, por su grandísimo talento, lleno de modestia que realiza s. b. b. naturalmente, sencilla sin ser vulgar, amena sin ser trivial, culta sin pedantería, sobria y circunspecta sin austeros desaliños, y bondadosísima como su alma evidenciable?... ¿Quién lo ignora?

Una inteligencia pasmosa y un corazón de oro: he aquí el secreto a voces de las cualidades que concurrían en el joven sacerdote, y ya antiguo Magistral de Ciudad Real.

El doctor Irujo es un teólogo de facultades extraordinarias; y la contextura de su inteligencia muy vigorosa; así se concibe, que ciencia y talento infundidos semejante seguridad y lucidez para examinar esos aspectos del hediondo fomes, sin que la transparencia del capital descubra la úlcera humana, ni deje transpirar el vaho de la impureza.

Son muchos, son todos, mejor dicho, los capítulos que exigen atento estudio; pero también recae una invocación, el consagrado al decoro cerica; éamie, asímensele de punta a cabo los seminaristas, pues bien vale por un tratado completo de virtud social y vice mucha falta, si no en el Seminario de Pamplona, quizás en algunos otros centros, porque desgraciadamente, ni todos son Seminaristas pamploneses... ¡ni todo el mundo es oragan!

Para terminar, cumple decir que el estudio con que está escrito *El Curso Espiritual* resulta primoroso por su castiza manera y clásica limpidez; ostenta notable elegancia en los giros, y cierta eufónica sultura en los períodos, que hace por demás agradable la lectura; ofrece muchos trasuntos del venerable maestro Avila; y es tan correcta la prosa, que no se advierte el descuido (frecuentísimo y admitido en este linaje de obras) de las asonancias próximas de los vocablos; sin que el esmero se produzca por artificiosas construcciones; antes al contrario, tal facilidad vibra en la composición, que muy a menudo se espuma en ella la brillante personalidad del orador sagrado, cuyos meritosísimos prestigios no han menester ponderación.

Y sin embargo, don Eustaquio Irujo, con estos y otros relevantes prendas, no se exime del tributo humano: su característica, también le suma en el montón; ¡es un vulgarísimo pampilonista!

Desde los desiertos linuras de la Mancha, siempre entibia hacia el Oasis; vive con su distinguido coterráneo, el profundo canonista y Provisor de Ciudad Real don Francisco Baztan y aquella cosa... ¡se ha convertido en un Adler!

En cuanto puedan, le trasladan a Pamplona.

«¡Quién no siente la nostalgia de la Rochapea...!»

IGNACIO MENA

España de Hédares, Julio, 1900.

LOS FESTEJOS

Segun costumbre, publicamos los festejos correspondientes a cada uno de los días de fiestas para conocimiento, especialmente, de los forasteros.

DIA 7
Para la hora en que nuestros lectores reclaman el periódico, se habrá ya efectuado la *Entrada* con la consiguiente corrida de novillos para los aficionados.

LA PROCESION
El Excmo. Ayuntamiento, precedido de los gigantes, *quitijos*, *zaldico mártires*, gaites, tamboriles, *chun chunes*, música militar, maceos, aguaciles, timbales y clarines, irá a la catedral a buscar al Excmo. Cabildo de aquella Santa Iglesia, y unidas ambas corporaciones se dirigirán a la Capilla de San Fermín, de donde saldrá la procesion con la efigie de San Fermín a las diez de la mañana.

Imperará la marcha los gigantes y cabezudos, que irán a alguna distancia del cortejo religioso a cuya cabeza marcharán un cabo y cuatro individuos de la guardia civil. En la procesion figurarán los gremios con sus estándares, comunidades religiosas, clero parroquial, cabildo catedral y Ayuntamiento.

Recorrerá las calles Mayor, Taconera, San Antonio, Zaperita y San Saturnino, volviendo a la catedral por toda la calle Mayor.

Concluida la procesion, se celebrará solemnemente Misa, y terminada ésta, el Excmo. Ayuntamiento acompañará de la Catedral al excelentísimo Cabildo de dicha Iglesia.

PASEO
A las doce de la tarde se situará en la calle de la Estafeta, una de las músicas de los regimientos de esta guarnición, ejecutando excoigido repertorio.

CORRIDA
A las cuatro y media de la tarde se verificará la primera de las corridas de las fiestas, lidiándose seis toros de la ganadería de los señores Hijos de Diaz, de Funes, por los diestros Mazzantini y Legarjillo, con las cuadrillas que a continuación se expresan:
Ls de Luis Mazzantini—Pleadores: R. Irujo

Alonso (a) Chato, y José Fernandez (a) Largo—Banderilleros: José Galea, Tomás Mazzantini, Luis Recatero y Bernardo Hierro, Puñtilero, Mariano Comas.

La de Legarjillo.—Pleadores: José Bayard (a) Badia, Manuel Rodríguez (a) Cantares, y Manuel Alvarez Moreno.—Banderilleros: Manuel Sevillano, Manuel Rodas, Francisco Gonzalez (a) Patistero, Puñtilero, Joaquín del Río (a) Aones.

La reseta de los seis toros de la ganadería de los señores Hijos de Diaz, de Funes, con divisa amarilla y encarnada, es la que sigue:
Tudelaño, núm. 49, negro.
Barbero, núm. 29, castaño.
Provinciano, núm. 16, cardeno.
Teonero, núm. 15, colorado.
Lazarillo, núm. 34, negro.
Morito, núm. 17, negro.
Arboario, núm. 8, negro cardeno.
Carrasquillo, núm. 19, negro.

FUEGOS ARTIFICIALES
A las nueve de la noche se quemará en la plaza del Castillo una bonita coleccion de fuegos artificiales, confeccionada por don Esteban Sanchez y Mateo, de Corella.

En la misma plaza, una de las músicas militares ejecutará por la noche excoigidas piezas.

TEATRO
En el teatro principal la notable compañía de verso dirigida por el señor Garcia Ortega, celebrará función escogida de que se da cuenta en otro lugar.

En el circo del señor Labarta funcionará una excelente compañía.

DIA 8
DIANAS
Al amanecer saldrán por las calles las músicas militares y bandas de cornetas y tamboriles, las gaitas, tamboriles y *chun chunes*, ejecutando alegres dianas.

ENCIERRO
A las seis de la mañana, previo el disparo del cohete de señal, se abrirá la puerta de Rochapea y entrarán en la ciudad los toros destinados a la segunda de las corridas. Encerrados en el corral de la plaza se soltarán tres novillos para aliversion de los toreros de acción.

CONCIERTO
A las once menos cuarto dará principio en el Teatro principal el primero de los conciertos preparados por las sociedades Santa Cecilia y Orfeón Pamplonés, dirigidos por don Andrés Goni y Otermail, director de la Real Academia de Amadores de la música de Lisboa y de la orquesta del Gran Casino de San Sebastian y don Remigio Mógica, director de la laureada sociedad coral de Pamplona.

Ha aquí el programa de este hermoso festejo:
Primera parte
1.ª «Leonora», (ouverture núm. 3), por la orquesta.—Beethoven.
2.ª (a) «Santierok»; (b) «Sorgul Dantz», a voces solas por el Orfeón, (1.ª vez).—Mocoros.
3.ª «Pastorale valée», solo de piano.—Mozzi.
4.ª «Rhapsodia», ídem, por madame Berthe Marx Goldschmidt.—Liszt.
5.ª «Plárria antes de la batalla», a voces solas, por el Orfeón (1.ª vez).—Soubre.

Segunda parte
1.ª «Rienzi», (ouverture), por la orquesta.—Wagner.
2.ª (a) «Miramar», zortzico.—(b) «Introducción y Capricho-jois».—(c) «Introducción y Tarantelo», por el Sr. Sarasate, con acompañamiento de orquesta.—Sarasate.
3.ª «Nueva Patria», conjunto por el Orfeón y orquesta.—Grieg.

PASEO
En la calle de la Estafeta de doce a dos, se verificará el paseo tradicional, amenizado por una de las músicas militares de esta guarnición «on escogido program».

CORRIDA
A las cuatro y media de la tarde tendrá lugar la segunda de las corridas, con seis toros de la ganadería del Excmo. Sr. Conde de Espoz y Mina, de Pamplona. Los lidiadores serán los espadas Mazzantini y Antonio Fuentes. La cuadrilla de este último se compone del personal siguiente:

Pleadores: José Aguilari (a) Carriles y Manuel Aguilari (b) Carriles.—Banderilleros: Manuel Valencia, José Creu (a) Cuco, Luis Roura (b) Melaguero y Enrique Fuentes.—Puñtilero: Baldomero Fuentes.

Los seis toros del Excmo. Sr. Conde de Espoz y Mina, que llevan divisa encarnada y verde, tienen las siguientes señas:
Aleposo, retinto claro, ojo de perdiz, bien armado, 5 años.
Lechoso, chorrado oscuro en verdugo, bien armado, 5 años.
Revolos, retinto carlosco, ojo de perdiz, bien armado, 4 años.
Polvoroso, jabanero, bien armado de 4 años.
Sereno, retinto oscuro, bien armado, 5 años.
Liavero, chorrado claro, ojo de perdiz, bien armado, 4 años.
Parrallero, retinto, listón, bien armado, 4 años.
Copuchino, negro algo albardado, caroto corado anvero, 4 años.

MUSICA
De nueve a once de la noche, se situará una música en el kiosko de la plaza del Castillo, ejecutando escogidas piezas.

TEATRO Y CIRCO
En el teatro y circo habrá variadas funciones cuyos detalles se anunciarán oportunamente.

ENTRADA
A las seis de la mañana del lunes se verificará la entrada de los toros que han de lidiarse en la llamada corrida de Prueba y en la tercera de la tarde. Por la primera entrarán toros de la ganadería de los Sres. Lizaso hermanos, de

Tudela y para la segunda los de don Eduardo Mirra de Savilla.

En ese día no habrá corrida de novillos, por tener que preparar la plaza para la Prueba.

Las fiestas de San Fermín

Hoy que las fiestas de nuestra histórica y querida ciudad han adquirido renombre legítimo por el lujo con que se dispone las corridas y la animación y alegría de que disfrutan el que visita la noble «ciudad», es bueno conceder un recuerdo al pasado y pues mis aficiones me llevaron a escudriñar algún archivo, vengán a modo de recuerdo y como curiosidad una relación de las fiestas de uno de los primeros años del siglo que termina.

Es el de 1816 el primero de los años en que aparece cartel impreso. Está tirado en la imprenta de José Domingo, calle de Pozo-blanco y copiado a la letra dice así: «salvando detalles ortográficos y de lenguaje, que le hagan a todos más comprensible.»

«Plaza de toros.—El asentista de la plaza de toros de la M. N. y M. I. ciudad de Pamplona cabeza del Reino de Navarra, don Lorenzo Mutilua: Hace saber, que con arreglo a la «contrata» celebrada con el M. I. Ayuntamiento de la misma, se verificarán en los días 6, 7, 8 y 9 del actual año de 1816. Las funciones siguientes. El día 6 se lidiarán y matarán dos toros por la compañía de los acreditados espadas Francisco Hernandez y Juan Jimenez de Madrid y enseguida se correrán cuatro novillos a los que podrán salir los aficionados de acción.

El día 7 se lidiarán y matarán dos toros y enseguida se correrán cuatro novillos, como el día anterior.

El día 8 por la mañana, se hará la prueba de dos toros, picados por los famosos Joaquín Zapata y Juan Ballesteros, banderillados y muertos por los expresados arriba y enseguida de ella se hará el encierro de los ocho con que se ha verificar la corrida por la tarde.

La tarde de dicho día, después del despejo de la tropa y demás formalidades de estilo, que hacen tan obstentosa la función, se celebrará la corrida ordinaria con ocho toros, picados, banderillados y muertos.

El día 9 por la mañana y tarde, será la función en un todo igual a la función del día anterior.

Los toros de todos los días serán de la valiente y bien acreditada vacada de don José Murillo; vecino de Ejea de los Caballeros; los novillos son de la de don Joaquín Zaldueño, de Caparrosa.

Además de las referidas funciones, para hacerlas mas vistosas se harán bailes en la plaza por la juventud de la Curia inventados y ensayados por el célebre José Gaborino empresario de la famosa compañía cómica que actualmente se halla en esta ciudad. Por las noches habrá fuegos artificiales.

Precios de la grada Precios del tendido

Día 1.ª 6 rs. v. lon. Día 1.ª 4 rs. v. lon.
2.ª 5 id. id. 2.ª 3 id. id.
Prueba 1.ª 5 id. id. Prueba 1.ª 3 id. id.
Corrida 1.ª 14 id. id. Corrida 1.ª 10 id. id.
Prueba 2.ª 5 id. id. Prueba 2.ª 4 id. id.
Corrida 1.ª 14 id. id. Corrida 1.ª 10 id. id.

El cartel tiene de dimensiones 23 centímetros de alto por 83 de ancho.

Quieren más detalles algunos aficionados? pues ahí va uno: en la primera corrida eran seis toros negros, los demás colorados. En la segunda siete de los primeros y los restantes oscuros.

Costaron los toros tres mil reales cada uno y por los que salieron malos solo se pagaron al ganadero dos mil cuatrocientos reales.

Comprensos ahora gastos con gastos, tiempos con tiempos, y digáenos si, en relación, las corridas de ahora no son tan baratas como las de entonces.

LEONARDO CAYUELA.

Del libro inédito «Crónicas de las fiestas de San Fermín en Pamplona».

(Prohibida la reproducción)

BOLETIN DEL CENTRO ESCOLAR DOMINICAL DE OBREROS
A las clases escolares de este Centro de Instrucción para la clase obrera asistieron en el último ejercicio 23 alumnos.

CAJA DE AHORROS

Table with financial data including 'Saldo anterior', '228 Imposiciones efectuadas', 'Suman', 'Saldo el 1.º de Julio de 1900', 'Id. de la Caja de Socorros', and 'Total en ambas cajas'.

Con motivo de las fiestas que se celebran en esta ciudad, la dirección del Centro ha acordado suprimir las clases del próximo domingo.

Instrucción.—Con motivo de la proximidad de la festividad de San Fermín, patrón de Navarra y primer Obispo de Pamplona, se refirió detalladamente la venida de San Honesto presbítero a Pamplona, su predicación en esta ciudad y la buena disposición con que sus habitantes recibieron la doctrina evangélica; la vuelta del santo presbítero a Tolosa para regresar a Pamplona acompañado del Obispo San Saturnino; la conversión y el bautismo de los pamploneses; las buenas cualidades de Fermín, su consagración episcopal, sus trabajos apostólicos y en fin su martirio en Amiens, recomendando por último a los alumnos la devoción a este santo que puede manifestarse entre otras maneras visitándole estos días en su capilla de San Lorenzo.

Obsequio a los gigantes

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA. Muy señor mío: Por sí lo estima aprobechable voy a decirle lo que ayer presencié en el colegio de los señores Huarte hermanos. Me paseaba por la calle Mayor esperando la salida de las visperas del Ayuntamiento, entreteniéndome de paso en contemplar a los gigantes, los que después de dar una docena de piruetas y otras tantas vueltas a gran velocidad, al compás de dulzinas y chirrinas, con acompañamiento de tamboriles fueron incandescentes en tierra, saliendo de entre los pliegues de sus amplios ropajes las niñas que los pasean y bailan, para dirigirse al centro de enseñanza. Yo también entré en el colegio agolpado por la curiosidad, y pude observar en la planta baja lo que ninguna pluma puede contar en pocos renglones. Todos los mozos y casados, en mangas de camisa y con blusas alparagatas; varios señores y no pocos niños por acá y por allá; los cabezudos y el zaldico máldico por el suelo; algunos pequeños atrevidos a tocarlos, no sin el correspondiente recelo y cubierta la retrada; algunos caballeros y varias señoras conversando con todos, en fin, todo un desorden ordenado; era que los dueños de la casa obsequiaban a la gente de bronce, según la costumbre de otros años, con un trago de buen vino, cigarrillos y agua fresca. Todos hablaban, se movían y estaban alegres.

Media docena de zaguitos con sus correspondientes chuchas pasaban de mano en mano, tan pronto haciendo de telescopio como de censurario; tan pronto estaban llenos como vacíos, y tan pronto vacíos como rellenos; la humorera en armonía con el humor; nadie probó el agua. Allí estaba también el honrado gitano de Orcoyen, Javier, el mismo de hace unos cuarenta años, (hoy cuenta treinta y tres años) con el mismo color cobrizo, el mismo chaleco, el mismo chulubú, y creo, que el mismo parche en el tamboril. Pero el cólmo, el extra, el non plus ultra fué cuando la gente crua le invitó a que bailase la jota rasguada de su repertorio al son de otro chunchunero. Corno d' diábolol sé brincar, qué treznar plenas, qué mover brazos. Hay que velo, hay que velo señor Director; la Planchiara a su lado dándole parécido un pice don levantando de la arena. En esto se oyó: ¡ya salen! y a los pocos segundos ya estaba cada uno en su puesto bailando los gigantes.

Suyo afmo. Un forastero

El marqués del Vadillo EN PAMPLONA

A la hora en que anunciamos, el señor marqués del Vadillo y su distinguida familia oyeron misa en la capilla del palacio provincial. Después y hasta la hora de la comida, recibió el señor ministro de Gracia y Justicia multitud de visitas. A continuación publicamos una lista de la mayoría de los visitantes, a la cual seguramente habrá que agregar los nombres de otros, de que no tenemos noticia. R. P. Gomez, don Eustaquio Olaso, el reverendo P. Rafael de Pamplona y otro P. Capuchino, el director del Instituto Sr. Salnz de Robles, el jefe y el vigilante de la cárcel de esta ciudad, doña Rosa Lopez, de Elizondo, dos Padres Carmelitas, don Fermín Garbayo, juez de primera instancia de Estella, don Damaso Otazu, dos señores canónigos, en representación del Cabildo Catedral, don Silvestre Golcocheas, ex presidente y director del Orfeón Pamplonés, don Ramon Ezeviri, don Joaquín Baleztena e hijo, don Pedro Urujo, don Emiliano Losarcos y su señora, don Pablo Jaurrieta, el Gobernador civil Sr. Pérez Moso y su hijo, don Damaso Legaz, rector del Seminario Concllar, don Juan Vilella, los Ingenieros de montes señores D. Hilario Cañas y D. Pascual Dillax, don Antonio Labarta, beneficiado, D. Francisco Guillén párroco de San Nicolás, D. Eustaquio Landaluze, magistrado de Ciudad Real, (pamplonés), don Juan Cancio Mens, don Zacarias Astiz, don Antonio de Irazoqui, y su hermano, el Gobernador militar, D. Eusebio Rodríguez, el Dean don Tirso Larequi, y el canónigo Sr. Blanco, el secretario de la Diputación don Fernando de Gorosabel y su señora, don Alberto Larrozo, senador, don Joaquín Jaurita, Sr. Carcelier, y don Joaquín Arrivilaga y el Sr. Miranda, catedrático del Instituto. Las señoras y señoritas ya mencionadas, vi-

sitaron a la señora marquesa del Vadillo y sus hijas, así como también varios de los canónigos y caballeros mencionados, y además las señoritas de Vidarte y otras personas distinguidas, de que no tenemos noticia.

El ministro de Gracia y Justicia presidirá hoy la procesion de nuestro Patrono San Fermín, vestido de uniforme, con el gobernador civil y el Ayuntamiento.

El marqués del Vadillo y su familia oírán misa hoy en la capilla del palacio provincial a las ocho.

Después la señora marquesa y sus hijos visitarán la capilla de San Fermín, donde oírán otra misa, y presentarán el desfile de la procesion en los balcones de los marqueses del Amparo.

Con la familia de los señores marqueses del Vadillo comieron ayer el senador don Teofano Cortés y el diputado a Cortés don Antero Irazoqui.

Por la tarde, en dos carruajes marcharon a presentar las visperas en casa de los marqueses del Amparo, la familia del marqués acompañada de la señora de Perez Moso, señorita de Huarte Mendicosa y don Antero Irazoqui.

El ministro con el gobernador civil y otras personas marchó a pie por la calle Mayor hasta la casa antes citada, donde presenció el paso de la comitiva, siendo saludado por la corporacion municipal.

Mientras se cantaban las visperas en la iglesia de San Lorenzo, el Sr. Ministro y su familia fueron en carruaje al Ayuntamiento, siendo recibidos por el teniente alcalde Sr. Sagüés y el síndico señor Amorena.

En las casas consistoriales presenciaron el regreso de toda la comitiva y después fueron obsequiados por el Municipio con un lunch.

También en carruaje marcharon al soto de Sada a ver los toros de las ganaderías navarras que han de ser lidiados en los días próximos, regresando luego a Palacio.

GACETILLAS

Hemos sabido con verdadera satisfacción que ha sido muy cordial y muy detallada la conferencia que ha celebrado el digno Rector de la Universidad de Zaragoza señor Hernandez Fajarnés, con el Alcalde de esta capital, nuestro amigo el Sr. Tuñón, sobre asuntos de Instrucción pública, y estamos seguros de que han de ser fructuosas las gestiones que con tal motivo se hacen, pues, según noticias fidedignas al cumplirse las nuevas disposiciones, no solo se establecerán las escuelas graduadas, sino que se introducirá tan importante reforma con alivio del presupuesto municipal; es decir, que la reforma revestirá el doble carácter de útil y económica; resultado que aplaudimos con verdadera satisfacción. El señor Fajarnés visitó ayer las Escuelas Normales; y recibió después no solo las visitas oficiales de autoridades y de todos los centros docentes de la capital que le ofrecieron sus respetos, sino la de sus amigos particulares y discípulos.

Y podemos completar las precedentes noticias de enseñanza con otra del mismo ramo, y es que conforme a las disposiciones legales vigentes, el centro llamado «Universidad libre de San Francisco Javier» dejará ese título y se denominará en adelante «Academia preparatoria para las facultades de Filosofía y Letras y Derecho».

Mañana darán principio los conciertos matinales que tanto y tan legítimo renombre adquirieron por el concurso valiosísimo que les presta el incomparable Sarasate, a quien confiamos en su proverbial concienzudez y con cuanto se le pide, le rogamos que entre las piezas que seguramente ha de ejecutar sobre las del programa, sea la primera «La Danza de brojas».

Por falta material de tiempo no ha podido el Orfeón Pamplonés mandar a domicilio los programas de los conciertos de las fiestas que, según costumbre, remita a los socios protectores. En su consecuencia, estos tendrán que tomarlos en las puertas de entrada del Teatro principal, los días de los conciertos.

Ha obtenido el título de maestro de primera enseñanza don Angel Zabala.

Habiendo sufrido alguna modificación el programa del primer concierto, que ha de celebrarse mañana, programa que publicamos en primera plana de este número, damos a continuación el que se nos remitió ayer tarde.

- 1.º «La Juventud de Hércules», poema sinfónico por la Orquesta (1.ª vez).—Saint-Saens.
2.º (a) «Senterak» (1.ª vez).—(b) «Sorgul-Bautza», por el Orfeón.—Mocorua.
3.º «Pastorale Variées», solo de piano «Rhapsodie», ídem por madame Berthe Marx-Goldschmidt.—Ll. zt.
4.º «Piegaria antes de la batalla» por el Orfeón (1.ª vez).—Soubre.

- Segunda parte
1.º «Rienzi», ópera para la Orquesta (1.ª vez).—Wagner.
2.º (a) «Miramar», zarzuela.—(b) «Introducción y Fanfara».—(c) Ídem y «Capricho-jota» por el Sr. Sarasate con acompañamiento de Orquesta.—Sarasate.
3.º «Nueva Patria», conjunto de Orfeón y Orquesta.—Grieg.

Además de otros muchos amigos que no recordamos, mos, hecos tenido el gusto de saludar al Ilmo. Sr. D. Hilario Cañas, Ingeniero jefe de este distrito forestal; don Camilo Castilla, de Corella; don Jorge Diaz, de Peralto; don Félix Juan Clvetl, de Aolz; don Agustín Muratori, de Olite; don Pedro Antonio Solano, de Arguedas, y don José Luis San Martín, de Leiza.

Sabemos que después de unos brillantes ejercicios sufridos en la Universidad de Barcelona ha obtenido el título de Profesora en Partos la señorita doña Victoria de Oito, hija de nuestro particular amigo don Miguel. Esta señorita piensa fijar su residencia en la ciudad poblacion para ejercer en ella dicha profesion.

Por la Alcaldía de esta capital se he publicado un bando, invitando a vecindario.
1.º A adornar con colgaduras los balcones y ventanas, durante los días de las fiestas y
2.º Al cierre de las tiendas de las calles y plazas que ha de recorrer la procesion del Santo Patrono durante el paso de la misma. Esperamos que el vecindario no desistirá la invitacion del Sr. Alcalde, pues esta practica que se sigue en otras poblaciones de colgar los balcones y ventanas de las casas, contribuye

may poderosamente a dar animación a la ciudad y a hacer más agradable la estancia de los forasteros.

En la tarde de ayer se celebraron en la capilla de San Fermín las tradicionales visperas con arreglo al programa de todos los años.

Tanto a la ida como a la vuelta el Ayuntamiento fué acompañado por gran número de personas.

La Dirección general de Instrucción pública ha resuelto que las alumnas de Escuelas Normales que tengan aprobado el primer curso por el plan antiguo y deseen revalidarse por el vigente, deben ser examinadas antes de las asignaturas que les faltan según este último.

Están ya ultimados los detalles del acto de la bendición del material sanitario de La Cruz Roja que se celebrará el día 12 a las cinco de la tarde.

La comitiva saldrá del local de la Asociación organizada convenientemente pasando por la calle de Zapatería a la casa Consistorial donde se habrán reunido previamente las autoridades y personas invitadas y por la calle Mayor se dirigirá al bosqueillo frente a San Lorenzo, verificando allí la manobra de armar tiendas y depositar el material para ser bendecido por el Excmo. Sr. Obispo de la Diócesis.

Procederá a la comitiva la sección ciclista perfectamente uniformada, después una banda de música con la bandera de la Asociación entre el grupo de socios de número, siguiendo luego el material como en disposición de salir a campaña.

Seguramente será un acto notable por su sencillez y significación al cual se espera que concurrán las autoridades y buen número de invitados entre las personas de significación.

Habiéndose verificado los exámenes de revalida para el título de maestro elemental en la Escuela Normal de esta provincia, han sido aprobados los Sres. siguientes: don Félix Urabayen, don Doroteo Lizarrondo, don Antonio Maezui y don Miguel Navarro. Damos la más cumplida enhorabuena a dichos señores.

Son muchos los aficionados que estos días bajan al Sario con objeto de ver los toros de las corridas del país, que por cierto son muy maguíficos y prometen mucho juego.

El célebre violoncellista Delsart, muy conocido en Pamplona por haber tomado parte en nuestros conciertos hace dos años, ha fallecido hace pocos días en París.

Son muchas las personas, que según nuestras noticias, acuden estos días a la oficina especial de hospedaje y alojamientos, establecida en el Ayuntamiento en beneficio de los forasteros.

Ha sido una idea muy práctica la creación en estos días de tan necesario centro.

Ha fallecido en Santesteban el joven don Enrique Taberne, hijo del alcalde de aquella villa nuestro amigo don Martín, a quien, como a la demás familia, enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

Advertimos a los agentes de la autoridad que han debido venir algunos ratos a gozar de las fiestas de San Fermín, pues ayer en el mercado, le quitaron del bolsillo a una criada un duro en una plaza y algunos de las vendedores tocaron las consecuencias de ciertos hurtos.

Por los municipales fué conducido ayer al Santo Hospital un niño de 9 años llamado Vicente Villar, que a consecuencia de haberse caído por la escalera de su domicilio Descalzos, 78, piso 3 se produjo una herida grave en la frente.

El día 15 del corriente se reunirán en Aolz, Estella, Pamplona, Tafalla y Tudela, los delegados de las Juntas municipales de reformas sociales, para nombrar el delegado y suplente que en representación de cada partido judicial, que han de formar parte de la Junta provincial.

Pronósticos para la primera quincena del presente según Escalístico:
Días 6 al 8.—Viento cálido del O. en el mediodía. Atmósfera pesada en lo general de la península.
Días 9 al 11.—Regimen brumoso y calor.
Días 12 al 14.—Calor excesivo en las Castillas, fuerte en León y el Cantábrico y existente en Galicia, Portugal y Extremadura.
Día 15.—Mubarrones, relámpagos y alguna tronada al O., al S.O. y al S.

La Biblioteca Católica-Propagandista de esta capital, sociedad dedicada a la difusión gratuita de buenas lecturas, ha repartido durante el primer semestre del presente año, 9.205 opúsculos, 61.247 folios y 25.224 ejemplares de su revista La Apatanacha. Además durante ese tiempo ha adquirido 18 obras de fondo para la biblioteca pública que está formando.

Anteayer entraron en la pescadería de San Sebastian 700 kilos de marluzo, que se vendió de 1.25 a 1.50 pesetas el kilo.

La joven Carmen Arano, hija de nuestro amigo don Félix, corresponsal de EL ECO en Alsasus, ha obtenido la nota de sobresaliente en cada uno de los ejercicios para el examen de ingreso en la Normal de Maestros de esta capital. Nuestra enhorabuena y que termine la carrera tan brillantemente como principia.

Entre otros originales ya compuestos y que con sentimiento nos vemos obligados a retirar por falta de espacio, se halla un escrito referente a la Exposición Canina que, Dios mediante, publicaremos en el número próximo.

En la calle del General Chinchilla se exhibe el «Hombre Enorme» del cual podemos afirmar, sin temor a ser desmentidos, que tiene mucho que ver.

Nuestro particular amigo y vecino don Santiago Arteaga, abrió ayer al público su Farmacia en el paseo de Valencia, núm. 32. Al felicitarle por ello le deseamos muchas prosperidades en el ejercicio de su profesion.

El Tribunal Central de lo Contencioso ha confirmado el fallo dictado por el provincial en el asunto de la reclamación del coade de Villapaterna. De modo que el asunto ha terminado favorablemente para la Diputación de Navarra.

Hace pocos días se vió ante el Tribunal Supremo el pleito sostenido por la Diputación de Navarra sobre la posesion de

bienes, que importan algunos millones, testados en favor de la Beneficencia provincial de Navarra por el Sr. García Urreta.

De un momento a otro se espera la sentencia de aquel alto Tribunal y hay indicios para suponer sea favorable a la Diputación.

Ayer tuvimos el gusto de admirar el bonito y elegante surtido que en el ramo de joyería y de una de las principales casas de París ha adquirido el conocido joyero don Modesto Lafuente.

Es sin disputa uno de los mejores en su clase pues a la elegancia con que están contruidas todas las joyas y lo rico de los brillantes de que están guarnecidos reunen la solidez y buen gusto por lo que nos atrevemos a recomendarlo a nuestros lectores.

Teatro.—Ayer se representó en este teatro la bonita comedia en tres actos titulada «D. Tomás», en la cual estuvieron inimitables el señor García Ortega y Pepita Nestos, escuchando ambos muchísimos aplausos. Los demás actores bien.

Da público bien, no muy numeroso pero muy distinguido. En uno de los paños principales véase a la familia del marqués del Vadillo. El ministro ocupaba un asiento en el palco del Ayuntamiento.

Circo.—La compañía que funciona en este llama la atención en todos los números de sus programas y obtiene gran cosecha de aplausos.

Hemos observado con la consiguiente satisfacción que varios jóvenes entusiastas admiradores de Sarasate llevan prendidas en la solapa de la americana la fotografía en miniatura del insigne artista.

Nos parece una idea tan original como excelente, para rendir justo homenaje a nuestro celosísimo palcano.

Para comodidad de nuestros abonados y de nuestros anunciantes, les advertiremos que durante todos los días de las fiestas estará abierta la Administración de este periódico desde las siete de la mañana a las siete de la tarde.

Reiteramos nuestro saludo a los forasteros que han venido a honrarnos con su presencia en las fiestas.

La quinta corrida de toros organizada por una empresa particular con toros de Zalduido promete estar animadísima, habiéndose abonado para asistir a ella todos los que lo están a las corridas de feria.

Los toros que han de lidiarse el día 11 llegarán al soto de Sada el día 9 del corriente y los aficionados podrán ver el esmero con que han sido elegidos y el gran trapío de las reses que torearon «Machiquito y Lgar-tijo».

El despacho de localidades para dicha función estará abierto durante estos días en la Contaduría del Teatro Principal.

La empresa del Teatro principal anuncia una función extraordinaria de gala y en honor del eminente artista, gloria del pueblo navarro, don Pablo Sarasate, el cual ha prometido honrar con su presencia dicha función.

Dada la excelencia de la compañía que dirige el señor García Ortega, no es dudoso que esa función será un éxito, y que el público acudirá en masa.

En la imposibilidad de publicar algunos anuncios en tercera plana, los trasladamos, como en años anteriores, a la cuarta sección titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

- En tal caso se hallan los siguientes:
Agua mineral, Fornos Restaurant, Fuegos artificiales, Máquinas fotográficas, cambio de moneda, El día 6 de Julio, Médico, Economía importante, El Buen gusto, Agricultores y mineros, Venta de casa, Mamposteros y canteros, Para señoras, Vapores coreros, Para regalos, Almacén de vinos, Sulfato de cobre. El francés en la mano, Cohetes y fuegos, Fábrica de hielo, Anuncio, A las clases pasivas, La fotografía, La Industrial, Rupertia Gonzalez, Por insuficiencia, Mensojerías marítimas, Ajos en venta, Gran almacén de trapos y Nuevo almacén.

En la Alcaldía.—Han sido denunciados dos carreteros por faltar a las Ordenanzas.

Instantáneas.—Esta elegante y preciosa revista dirigida por don Manuel Salvi, pone a la venta el sábado un gran número extraordinario titulado Navarra, con infinidad de retratos, vistas, música, artículos y poesías de Navarra, al precio de 25 céntimos número. Contiene retratos de Sarasate, Gavarre, Marqués del Vadillo, Sres. Alcalde, Obispo, Zabala, Larregie, Brull, Arigita, Altdahl, Erlaco Irazoiz, etc.

Sepulcro de Gavarre y tipos roncaleses; vistas de Pamplona, Tudela, Olite, Estella, Mués, Elizondo, Roncesvalles, Puente la Reina, Sangüesa etc. etc.; los gigantes; música de Brull y Larregie.

Planas en color de un Navarero y el encierro de los toros:

Este número es lo más importante publicado hasta hoy de esta hermosa región, contiene artículos y poesías del Marqués de Vadillo, Orlaz, Guerra, Campión, Arigita, A tadill, Flacro Irazoiz y otros. Solo cuesta 25 céntimos.

Instantáneas también a puesto a la venta un gran retrato en dos tintas de 65 por 48 centímetros propio para cuadro y el más grande publicado de Pablo Sarasate, solo cuesta 1 peseta ejemplo. Se vende en todas las librerías y en casa de la Viuda de Diaz en Pamplona. 3-2

Veanse los Anteojos de Roca de Precisión, los verdaderos que conservan y mejoran la vista y aprobados por los más afamados doctores y oculistas; los vende el acreditado óptico de Madrid Mr. J. Dubosc, paseo de Valencia número 24; para mejor garantía dá su resultado se devuelve el dinero; es la única garantía para acreditar su género. Para más detalles pídase el catálogo que se dá gratis y contiene explicaciones para el tratamiento de la vista.

Damos estos datos con gusto para que nuestros lectores puedan proveerse de dichos anteojos mientras permanezca en esta capital y no dejen de visitar la gran exposición donde encontrarán novedades y caprichos, todos con sus precios puestos a la vista. Paseo de Valencia; número 24.
El día 20 último día de venta
El establecimiento de aguas nitrogenadas de Urberuaga de Unilla (Marquina Vizcaya), se recomienda por su gran confort y saludables instalaciones. Se usan con grandes éxitos en todas las enfermedades del pecho por ser las únicas análogas a las de Panticosa. Se remiten gratis memorias y guías a quien las pida. 30-14

Gran liquidación verdad 38--Plaza del Castillo--38
En vista del magnífico resultado de la liquidación obtenida en la última semana, se ha acordado continuar por unos días más, para terminar los restos de las existencias con la extraordinaria rebaja de un 50 por 100 en todos los géneros.
Nota: Se acaba de recibir un bonito surtido en brochados gran fantasia, colores elegantes para b'usas de teatro, baile y reunión.
Ultimos días Precio fijo 4-4

Con el gran desarrollo que en España van tomando la industria minera y las vias y obras, hay grande necesidad de personal inteligente que ayude a los ingenieros y arquitectos en sus especiales trabajos.
Con este motivo, desde el 1.º de Julio próximo, se abren las clases de las asignaturas prácticas en el campo, y manejo de los instrumentos, para los jóvenes que quieren prepararse a desempeñar el cargo de ayudante, ó auxiliares de ingenieros ó arquitectos.
Las clases prácticas y dibujo (lineal y topográfico) están encomendadas a inteligentes ingenieros y arquitectos.
El tiempo de preparación durará dos años, y no se admitirán (por este año) más que quince alumnos, que serán los primeros que se matriculen.
Preparación, sin tener ninguna asignatura aprobada de 2.º enseñanza, para el ingreso en la Escuela de Ingenieros Industriales.
Para más detalles dirigirse con sello al director de la Academia Politécnica de Bilbao.

ESTAFETA LOCAL

EL TIEMPO
Datos correspondientes al día de ayer tomados del Servicio Agronómico provincial:
Temperatura máxima a la sombra... 21,40
Id. minima... 12,50
Altura barométrica en milímetros... 727,1
Humedad relativa de la atmósfera... 72,1
Vientos del segundo cuadrante

REGISTRO CIVIL
En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
NACIMIENTOS.—Vares, 1; hembras, 0
DEFUNCIONES.—Pera Goñi, de 4) años, de Zabala.
MATRIMONIO.—Ninguno.

EN EL MATADERO
Reses sacrificadas: bueyas 6 vacas 10, terneros 13, carneros 19, ovejas 60, corderos 39.

CARCEL DE PAMPLONA
Existencia en el día de ayer
De causa pendiente... 67
Arresto mayor... 14
En expectativa de marcha... 19
Total... 100

ESPECTÁCULOS.
Teatro Principal.—Para hoy: «La primera postura» y «El patio».
La función dará principio después de los fuegos.
Para mañana: «Las sorpresas del divorcio».
—Circó Libarta.—Dos grandes funciones por la compañía Internacional.
—Circó de Diaz.—Todos los días grandes funciones.

VIAJEROS
Han llegado a las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:
Don Juan Beltran, don Miguel Lengo, don Joaquín Valle, don Francisco Martínez, don Silverio Lope, don Domingo Elizondo, don Felipe Echegarai, don José Lasa, don Alberto Caramelle, don Lázaro Telleschea.

EN EL ALMUDÍ
Cotización oficial.
Precios medios que rigieron ayer: Trigo 20.40 reales robor; avena 14.50; habas duras 5.50; maíz 10.25.
Trigo vendido 4 robos y 4 almudes

MÚSICA EN EL PASEO
Programa de las piezas que ejecutará mañana domingo en el paseo la banda de Cantabria:
«Fuentes» paso-doble—Giverti.
«Confidencias» vals—Waldteufel.
Fantasía de «Caballería Rusticana»—Masagní.
Selección de la zarzuela «La Viejecita»—Cabañero.
Gran Jota aragonesa.—Lapiente.
«Soldates» paso-doble—Latan.

Boletín religioso

SANTORAL
DÍA 7. SÁBADO.—San Fermín obispo y mar-tir. Este ilustre navarro fue hijo de Jimso, senador de Pamplona. Abrazó el estado eclesiástico, donde resplandeció tanto, que fué nombrado por aclamación del Clero y el pueblo Obispo de Pamplona. Luego que destruyó la idolatría en su Diócesis y nombró sacerdotes que mantuviesen en ella la disciplina eclesiástica, pasó a Francia, donde convirtió a la fe innumerables personas. Al poco tiempo fué degollado en Amiens por orden del Gobernador.
También se conmemoran hoy Santos Claudio, Victorino, Sinfiriano, Peregrino Pompeyo Saurocino y Germán mártires; San Benedito, Apolonio y Odón obispos; San Pedro confesor.

La humildad que se opone a la caridad, no puede ser ni sólida ni verdadera.
DÍA 8 DOMINGO.—Santa Isabel, reina de Portugal. Fué hija de Pedro III, y nieta de D. Jaime el Conquistador, Rey de Aragón. En el Bautismo la llamaron Isabel, en recuerdo honorífico de su santa bisabuela; reina de Hungría. Desde su infancia comenzó a dar juicios nada equivocados del grado de santidad a que con el tiempo llegaría. Sus virtudes la hicieron acreedora a ser solicitada su mano por los mayores príncipes de Europa, y entre tan distinguido pretendientes, Dionisio, Rey de Portugal, fué honrad con ella. El nuevo estado no hizo variar de costumbres a esta verdadera mujer fuerte, viviendo en medio del esplendor de su corte como la más austera religiosa en su convento. A los cuarenta y cinco años de edad murió su marido. Se dejó entonces de las insignias reales, se cortó el cabello por sí misma, y tomando el hábito de Santa Clara, se retiró al convento de la misma orden que había edificado en Coimbra en donde pasó el resto de sus días, hasta que, habiéndola llamado el Señor a su eterno descanso, recibidos los Santos Sacramentos, murió en 8 de Julio de 1336.
También se conmemoran en este día Santos Aquilo, Praxidia y Procopio mártires; San Ascupio confesor.

Una moderación continua en la mesa, vale mucho más que ciertas rigurosas abstinencias hechas de tiempo en tiempo, pues que en pos de ellas viene por lo común grande relajación.
CULTOS
Oficio de San Fermín con rito doble de primera clase y color encarnado.

la Catedral.—A las nueve horas menores y a las diez procesión. Segun ella, se han acercado a la Reina sin intervencion de ninguna personalidad ni entidad. La Reina, a quien han entregado un documento muy extenso, los ha recibido afectuosamente, prometiendo estudiarlo e interesarse por todo lo que en el solicitan. Esto es, que no se ponga obstaculo a la propaganda de los principios que ellos defienden, por entender que son los unicos capaces de remediar los males del Estado, y que cese el estado excepcional en que Cataluña se halla desde hace poco tiempo.

SERVICIO RÁPIDO de El Eco de Navarra (Agencia Mencheta) por teléfono PRIMERA CONFERENCIA Madrid, 6 (6 tarde).

Salida de Villaverde a nota del dia es la dimision del Sr. Villaverde y su salida del ministerio. A esta mañana "La Correspondencia", y "El Liberal", hablaban del tanto, diciendo que anoche se acenaron mucho los rumores de crisis, que el señor Villaverde está muy isado y siente quebrantada su salud, su señora le venia excitando a darse y el médico le dice que le es indispensable el descanso. Todo ello, según los dichos rumores, ha inducido al señor Villaverde a sentar la dimision, y ésta no significa que haya disentiimiento de ninguna clase entre dicho señor y los demás ministros. Se añade que el señor Villaverde, por los mismos motivos de salud, le obligan a descansar, no se encargará de la presidencia del Consejo, aunque se reúnan en el Otono Cortes.

nuevo ministro Para suceder al señor Villaverde en el ministerio de Hacienda está designado el señor Allende Salazar, actual alcalde de Madrid, dándose por tanta esta designación, que tengo seguro que el nuevo ministro jurará el cargo esta noche a las nueve media. Los amigos del señor Allende Salazar están gozosos y hacen notar la vida carrera política que ha realizado ese señor, pues en poco más de un año ha sido nombrado senador vicario, alcalde de Madrid y ministro de Hacienda. Los ministeriales consideran muy justificado el nombramiento del señor Allende Salazar por la campaña que alizó en el Senado en favor de los proyectos del señor Villaverde, con lo que se mostró tan identificado como no se podrían encontrar tres en Parlamento.

Sobre lo mismo Al salir de Palacio, después de desahacer con la Reina, el señor Silveira, periodista, le han preguntado si había firmado S. M. el decreto admitiendo la dimision del señor Villaverde, y aquel lo ha negado, pero en un momento que permitia creer lo contrario. Despues, en vista de haberse hecho público lo que ocurría, el señor Allende y el marqués de Aguilar de Camero han confirmado lo que he referido.

Candidaturas Como se puede suponer, comienzan a sonar nombres de candidatos para la alcaldía. Aunque nada definitivo, ni mucho menos, puede decirse, por ahora el más probable parece ser el conde de Fernán. Se indica también al señor Ugarte, actual subsecretario de la Presidencia, pero todo depende en gran parte de que el señor Linares continúe o no en el gobierno civil de Madrid. Si ese señor cesa, habría una complicación que comprendería a la alcaldía del gobierno civil y a la subsecretaría de la Presidencia y jugarían los ombres de los señores conde de San Simon, marqués de Portago, Ugarte conde de Bernal.

Reales decretos El señor García Aliz ha puesto hoy la firma de la Reina los decretos aprobados en el último Consejo de ministros sobre programas y libros de texto y otros asuntos de enseñanza. El señor Gasset ha firmado el reglamento de los tribunales de honor para los ingenieros de caminos, carreteras, y otra autorizando a la Junta de obras del puerto de Valencia para aumentar el dragado.

Catalanistas en Palacio Otra de las notas más interesantes del dia es la visita que ha hecho a la Reina una comision de la "Unión Catalana".

Los que la componen, han dado una nota oficiosa de esa recepción. Según ella, se han acercado a la Reina sin intervencion de ninguna personalidad ni entidad. La Reina, a quien han entregado un documento muy extenso, los ha recibido afectuosamente, prometiendo estudiarlo e interesarse por todo lo que en el solicitan. Esto es, que no se ponga obstaculo a la propaganda de los principios que ellos defienden, por entender que son los unicos capaces de remediar los males del Estado, y que cese el estado excepcional en que Cataluña se halla desde hace poco tiempo.

Noticias diversas De Barcelona han marchado a Lleostera, fuerza de la benemérita, porque las huelgas presentan mal aspecto. En Sevilla se verificó anoche un meeting socialista en el que Pablo Iglesias pronunció el discurso de siempre. Algabeno mejora. El torero Velasco está grave. En Barcelona recogen muchas firmas los amigos de Romero Robledo, para el documento que van a dirigirle. En Zaragoza han comenzado los embargos. Mañana lo sufrirá Peralso. Los ministros de la Gobernación y Guerra han acordado medidas para evitar abusos en las farmacias militares. El incendio de la catedral de Salamanca ha sido sofocado sin que se propagara al interior, pero ha destruido dos pisos de la torre.

Bolsa de Madrid COTIZACION OFICIAL COMPARADA

	Dia 5	Dia 6
Bondas perpetuas a par 100 int.	72.03	72.03
Idem id. id. fin de mes	72.20	72.53
Idem id. id. a par 100 ext.	78.78	78.40
Idem amortizable al 4 por 100.	80.43	80.00
Obligaciones de Aduanas	100.00	102.00
Billetes de Cuba (1888)	88.40	87.75
Cubas nuevas	71.40	70.90
Bondas amortizable al 3 por 100.	91.75	91.03
Obligaciones de Filipinas	91.60	91.40
Accion del Banco de España.	805.00	808.00
Id. de la Tabacalera	469.50	408.00
Compañias en París.	27.50	27.41
Id. id. Londres.	31.95	31.87

SEGUNDA CONFERENCIA Madrid 6 (11 noche). La modificación ministerial Continúa atrayendo la atención de los políticos la modificación que, como he dicho a V. esta tarde, ha sufrido el Gabinete; por lo cual comunicaré lo más interesante acerca del asunto. Aunque todavía no me han traído la noticia, supongo que el señor Allende Salazar habrá jurado el cargo de ministro de Hacienda a las nueve y media, pues así estaba dispuesto.

El señor Villaverde ha estado en el ministerio despachando algunos asuntos pendientes, de poca importancia. Nada ha hecho respecto de las deudas coloniales ni sobre el personal. Se dice que ha sido ofrecida la alcaldía de Madrid a un personaje que se halla ausente. Parece que, sea cualquiera la combinación de altos cargos, el señor Ugarte continuará en la subsecretaría de la Presidencia. Un elevado personaje nos ha dicho que es infundada la combinación que se supone probable y de la cual ya he hablado.

El señor Dato ha comunicado a los gobernadores civiles la modificación ministerial. Al propio tiempo nos ha dicho que el señor Silveira ha hecho cuanto estaba de su parte para disuadir al señor Villaverde de su dimision, pero este ha insistido en ella, dando seguridad de que no significa desavenencia sino que se debe exclusivamente a su necesidad de descanso. El subsecretario de Hacienda señor Aparicio, tan pronto como se ha enterado de la dimision del señor Villaverde, ha presentado a éste la suya, pero el señor Villaverde no se la ha admitido.

La recepción del día Según el señor Dato, los catalanistas que han sido recibidos hoy por la Reina, han procedido en la entrevista correcta y respetuosamente. La Reina ha enviado la solicitud de los catalanes al señor Silveira, quien la presentará a sus compañeros en el Consejo de ministros que se celebrará el viernes. Se ha publicado el documento entregado por los catalanes a la Reina, y su síntesis es la que ya he comunicado a V.

Sípido y sus compañeros Un telegrama de Bruselas dice que en la sentencia dictada sobre el atentado contra el príncipe de Gales se declara al autor, Sípido, absuelto, pero poniéndolo a disposición del Gobierno hasta que cumpla 21 años. Los otros dos procesados por complicidad han sido puestos en libertad.

Los carlistas Se anuncia que se va a celebrar en una capital europea, que no se cita, una reunión de los más caracterizados carlistas bajo la presidencia de don Carlos. ¡Vaya unas fiestas! De Nueva York telegrafían que ayer al celebrarse la fiesta nacional resultaron 30 muertos y 1.235 heridos a consecuencia de los fuegos artificiales y de colisiones en 125 pueblos.

De la China En Londres corre el rumor de que Rusia y el Japon van a enviar a la China 100.000 hombres cada uno, y que Francia, Alemania e Inglaterra enviarán cada una 20.000. Un telegrama de Berlín confirma que la situación de Pekin es desesperada, y que las potencias reconocen los inconvenientes de declarar la guerra a China.

Telegramas y Telefonemas Madrid 6 (11:50 noche). Basta de recompensas Según informes fidedignos, en el ministerio de la Guerra no se cursa ya ningún expediente sobre concesión de la cruz de María Cristina, ni otras recompensas por servicios prestados en las guerras.

Ultima hora De la China Madrid 7 (1 madrugada) Según telegrafían de Sanghay el emperador de China se ha suicidado tomando opio, que le suministró el príncipe Tuan, y que lo mismo intentó la emperatriz, pero ésta no tuvo más consecuencias que la pérdida de la razón. El nuevo ministro Madrid 7 (2 madrugada) A las nueve y media de la noche ha jurado el cargo de ministro de Hacienda el señor Allende Salazar. Solo han asistido a este acto el señor Silveira y la Reina, los cuales conversaron afablemente. El señor Allende Salazar vestía el uniforme de ingeniero. A las diez y media tomó posesión del ministerio, dándosele el señor Villaverde, pronunciándose el discurso de rúbrica.

Perdida Se suplica a la persona que haya encontrado un reloj de bolsillo de acero, grabado con el nombre de Eduardo, tenga la bondad de entregarlo en la Rochapea, fábrica de harinas de la señora viuda de A. Zugaray y se le gratificará 5-3 p

Camisería 1900 DE M. LAMAÑA AGREDA Casa especial en la confección y arreglo de camisas sobre medida. Corbaterías, cuellos, puños, novedades extranjeras. Camisas de algodón, hilo, lana, seda, batista, céfiro, oxford, lino y percal. Blusas, cuellos, puños y corbatas, últimos modelos para señora. Guantes para señoras y caballeros. Paraguas, bastones, abanicos y cinturones. Juegos de boquillas y cigarrerías novedades. Generos de punto, cubrecorces, medias y calcetines. Pecheras de piqué, pliegues y bordadas. Chalecos de gema y tejidos higiénicos. Ligas, botanaduras, alfileres y gemelos canadienses. Precios fijos.—Pezco blanco, 19.—Pamplona. 10-4

La Exposición de Paris en casa del sucesor de Viuda de J. Campión Quien no haya visitado la capital de Francia y deseé conocer las últimas novedades de esta y otras naciones, puede desde luego admirar los últimos adelantos de las más acreditadas fábricas expendedoras, que tanto llaman la atención en Paris. Primera casa en esta población en objetos de gran fantasia para regalos. A la vez y variación en bastones, de una a 123 pesetas uno. Abanicos, sombrillas, perlas, elegantes gemelos de teatro, brújulas de todos géneros, artículos de piel fina, neceseres de viaje, bolsos, maletas, juguetería y tapicerías. Depósito de plata Cristofle, Sanson, y otras marcas. Servicios de mesa y postre en porcelana, loza fina. Cristalerías completas, también piezas de uelitas tanto extranjeras como del país. Gran colección en aparatos y figuras para electricidad, brujos, reflectores, pilas, tulipas, lámparas lucandescentes. Precios fijos marcados.—Ventas por mayor y menor, Manuel Rubiella, 19, Ch. pitel, 19, Pamplona. 13-7

La imprenta y Librería DE LOS HIJOS DE MONTORIO SE HA TRASLADADO A LA CALLE DE CALCETEROS NUMERO 3 (Antigua sombrerería de Otzel) Suscripciones a "La Moda Elegante" e "Ilustración Española y Americana." 30-13

Se venden un par de ruedas nuevas de carro con su eje por no poder continuar su dueño al uso de ellos. Darán razón, Estafeta, 43, y en Tafalla Camino Real, carretera de Manuel Barasoain. 4-2 p

Acreditado almacén DE Guitarras bandurrias laúdes, cítaras, bandolinas guitarras requintos etc. etc. Guitarras especial lujo para señoras. Banderillas acortadas nuevo modelo. Guitr rreita c m p eta de todas clases y precios. Instrumentos provistos y garantizados. Depósito de cuerdas armónicas por mayor y menor, clases inmejorables. Arreglos y reformas. Antigua casa de J. Huudain, J. Ortigosa. Zapatería 27 y 29, Pamplona. 13-2

Relojería DE SANTIAGO MARFAGON Mercaderes, 12. Pamplona Gran surtido en relojes marcas Sulzas a mitad de precio. Las acreditadas marcas: Seeland, Longines, Omega, Wadlant, Roskopf, Tavan, etc., etc., a precios de fábrica. Relojes de señora de todas clases. Relojes de pared Despertadores garantizados desde 6 pesetas. Surtido completo en cadenas de reloj de 1 a 25 pesetas. Taller especial para composuras garantizadas. 13-2

Grandes novedades en perfumería de las mejores marcas del país y extranjeras; artículos de piel, bisutería fina de todas clases, pelinellitas de concha e imitación. Gran surtido en abanicos. Viuda de Vidaurreta, Chapitel, 9. 10-2

Meriendas PARA LOS TOROS Se sirven con limpieza y prontitud en la calle de la Estafeta número 7, establecimiento de vinos y licores de los sucesores de Sanchez. x 3-2

Traslado El taller de platería y joyería de Florenzano es hijo de la trasladado de la calle Mayor al Paseo del Consejo, antigua Audiencia. En dicho establecimiento encontrarán sus parroquianos y cuantos le honren visitándolo, un completo surtido en el citado artículo de las últimas novedades. Especialidad en trabajos de mesa, tomando la plata para su construcción, así como cuantas obras se le encomienden en esta rama. Construcción de toda clase de joyas en oro, montura de brillantes y demás piedras finas, contando para todos estos trabajos con personal idóneo, herramienta perfeccionada y maquinaria moderna. Se compran toda clase de objetos de oro y plata, monedas filipinas y liras. Paseo del Consejo, antigua Audiencia, esquina a la calle Nueva. 13-12

Anuncio En cumplimiento de lo que previene el artículo 19 de los estatutos de la Sociedad anónima «Noria-bombas de Lodosa» se convoca a los señores accionistas, que posean o representen cinco acciones, a junta general ordinaria, que se celebrará a las 6 de la tarde del día 15 del actual en la habitación principal del núm. 22 de la plaza de la Constitución. Pamplona 5 de Julio de 1900.—El Presidente, Cecilio Azcarate. 3-2

Academia PREPARATORIA MILITAR dirigida por don Ignacio Mazerres Capitán de Artillería MARQUES DE ROZALEJO NUM. 4. 2.º Preparación para todas las Academias Militares, Guardia civil y Carabineros. Rebajas de honorarios a los hijos de militar, clases e individuos de tropa. Preparación especial para Ingenieros de Caminos, Montes, Industriales Perito mecánico-electricista y demás carreras civiles. Calificación semanal, clases particulares. El curso empezará el día 16 de Julio. Nota. Los aspirantes que no hayan sido aprobados en las Academias Militares pueden ganar el primer curso de otra carrera civil en Setiembre próximo mediante plan especial. 6 10 17 24 13 15 7-6

Establecimientos provinciales de Beneficencia de Navarra. Hasta el día 24 del corriente a las once de la mañana, se admitirán proposiciones para el suministro de carbon y leña a dichas Establecimientos bajo el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Administración de los mismos, sito en el Hospital. Pamplona 4 de Julio de 1900.—Por acuerdo de la Comisión Directiva, el Administrador, Vicente Marton. x-2

Añoerbo La Junta de Abastos del mismo tiene acordado: que el día 15 del mes actual a las 12 de su mañana se celebre subasta pública para el arriendo de las pieles de lanar que resulten durante un año en esta Administración. Acto continuo se procederá a la venta de unas 43 arrobas de lana de carnero churro existente. El precio y condiciones de dichos remates se hallan de manifiesto en la Secretaría para el que deseé enterarse. Añoerbo 1.º de Julio de 1900.—El Presidente, Justo Gaston. 3-2

Papelera Navarra SOCIEDAD ANÓNIMA. El Consejo de Administración de esta Sociedad, en sesión celebrada el 25 de Junio último acordó pedir a los señores obligacionistas hipotecarios que se han suscrito con arreglo a las bases de emision acordadas en Junta general extraordinaria del 18 de Mayo, el 50 por 100 del capital suscrito, cuya entrega pueden efectuar en el término de 8 dias en casa de los señores Irurzun y Compañia, Mercaderes, 7, ó en casa de don F. Arizti Yaben, paseo de Valencia, 26, donde se facilitarán los oportunos resguardos provisionales. Villava 4 de Julio de 1900.—Por el Consejo de Administración, el Presidente, Manuel Mercader. 3-2

Se venden un par de ruedas nuevas de carro con su eje por no poder continuar su dueño al uso de ellos. Darán razón, Estafeta, 43, y en Tafalla Camino Real, carretera de Manuel Barasoain. 4-2 p

San Fermin de 1900. ¿Para disfrutar alegremente las fiestas qué es necesario? Que el cuerpo se halle en buenas condiciones y esto se consigue tomando al terminar cada comida el cognac viejo, fino, de puro vino de la casa «Pedro Domecq» de Jerez de la Frontera que se expende en Pamplona en todos los Casinos, Cafés, pastelerías, comercios de licores y Ultramarinos. Representante Eduardo Lopez, Pozo Blanco 3. x 9-1

Vendrán Mezzantini, Fuentes, Lagartijillo, Machaquito y Lagartijo, a beber el exquisito vino que acaba de recibir Eugenio Eraso, procedente de las acreditadas bodegas de don Pablo Lucas, de Obanos; de la cosecha del año 1897, elaborado expresamente para tan valientes e inteligentes diestros, los 37.533 forasteros que han de venir a pasar las fiestas de San Fermin y los que con el carácter de domiciliados ó transuntes residen en esta capital. Gran almacen—13 San Nicolás 13— 4-1

En platería y joyería Se ha recibido en la joyería de don Modesto Lafuente un buen surtido de mucha novedad que por ser comprado directamente de una de las mejores fábricas de París sus precios son sumamente arreglados. Clases y precios sin competencia y todo garantizado. Casa especial para la construcción de toda clase de joyas y monturas especiales de seguridad para brillantes y demás piedras preciosas. MODESTO LAFUENTE—Diamantista. 3—Constitucion—3. 8-1

La Gloria de Navarra Este acreditado restaurant servirá en sus locales y domicilio durante los días de las fiestas almuerzos y comidas. Además tendrá gran provisión, para las meriendas en los toros, de pollos asados que venderá a 10 y 12 reales uno; así como también gallinas a precios convenientes. 3-1

¡Sidra espumosa! Mejor que el Champagne.—Casa Aldaz, Navarrete, 6 y Curis, 5. x 3-1

A los capitalistas Hacén falta 25.000 pesetas a primera hipoteca al 6 por 100 de interés. Además, tengo en venta varias casas en esta capital y fuera de ella; producen buen interés. Direccion: Agencia de negocios de Luis Benegas, Redin, 2 principal. 8-1

Coches En venta ó cambio, Pellejerías, 78, Pamplona x 6-1

Pianos garantizados Zapatería, 50, Pamplona Magníficos modelos, garantía limitada. Ventas a plazos. Alquileres; afinaciones. Se compran y cambian pianos. Música de todas las ediciones a los precios más reducidos. 8-1

¡Sarasate! ¡Ulzurrun! ¡¡VADILLO!! Sean ustedes bien venidos. Como también el rico vino seco de mesa, vino de... canónigos que acaba de recibir Peco (el de Uterga); no os digis más; de venta los tenemos en su almacén Estava, 7 y en la Alhóndiga Municipal. Ricas sidras de Gulpuzcoa y Asturias frescas y perfectamente embotelladas. Se sirven a domicilio. x 4-1

Exhibición por 8 dias solamente del Gigante español. El coloso de la montaña. Mide 229 metros de alto. Pesa 170 kilos. Edad, 28 años. Por su sortija puede pasar una moneda de 10 céntimos. Con su dedo pulgar cubre una moneda de 3 pesetas. Su pié mide 40 cms. de largo y 17 de ancho. Este fenómeno extraordinario, que causa sensación en todas las poblaciones donde se presenta, es el del que últimamente habiaron todos los periódicos por su casamiento en Paris. Precio de entrada: 25 céntimos. Niños y militares 15 céntimos.—Ensencha. 1-1

Petróleo Gal PARA EL PELO Único remedio infalible contra la caída del pelo.—Antiséptico sin igual para la limpieza diaria de la cabeza.—Evita todas las molestias del cuero cabelludo (caspa, cezema, escozor, costras, parásitos, etc.) NO PUEDE INFLAMARSE PERFUME AGRADABLE Cada frasco va acompañado de una certificación del Laboratorio Municipal de Madrid, que prueba la bondad del producto. Desconfíese de las imitaciones y falsificaciones.—Frascos con esponjita, 3 y 5 pesetas. Depósito en Pamplona: ZOILO PEREZ Droguería—Calle Zapatería, número 7 y perfumería de la Sra. Viuda de Vidaurreta, Chapitel número 9.—PAMPLONA

Hay treinta ó cuarenta mil pesetas para colocar en primera hipoteca sobre fincas en esta ciudad a interés módico; dirigirse, calle de San Anton, 4.º piso. 4-2 p

Confitería DE JULIAN POMARES. 16—CHAPITELA—16 Durante las fiestas encontrará el público jamón en dulce, huevos hilados, sandwiches, yemas y pastas finas, caprichos para regalos y vinos generosos de varias marcas. 4-2

Imprenta de EL ECO DE NAVARRA

ANUNCIOS RECOMENDADOS

Aguas minerales Baños y duchas de Burlada Pamplona Alcalinas, bicarbonatadas, cloro yoduradas...

Médico Hay uno con ocho años de práctica que se dedica a regentar partidos médicos...

Para señoritas Great-Smelt y Quiside Corbats de gran novedad para hacer nudos...

Cohetes y fuegos artificiales Los atamados cohetes musicales marca El Globo...

Ruperta Gonzalez Ha recibido las últimas novedades para los corsés de lujo a medida...

Fornos-Restaurant HOTEL DE JUSTO MATA (ANTES DE GANS) 4 de Agosto, 27 (antiguo Arco Cinegógico) frente al Paseo, Zaragoza.

Economía importante. Se obtiene en las familias usando para el lavado de ropas el nuevo jabón gris...

Vapores-correos para Montevideo y Buenos-Aires. Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos...

Fabrica de hielo ARTIFICIAL ¿Queréis beber el vino fresco y hacer buenos helados? Comprad hielo de la fábrica...

Por insuficiencia de local para el desarrollo del negocio que esta su casa realiza, tenemos el gusto de avisar...

Fuegos artificiales En el taller del protécnico Manuel Oroquieta se confeccionan los mejores cohetes...

El Buen gusto 4 y 6--ESTAFETA--4 y 6 Gran surtido en loza, cristal, porcelana y batería de cocina.

Para regalos Se han recibido las últimas novedades en artículos de fantasía de París y Berlín.

Anuncio El conocido empresario de coches señor Escudero, de Tafalla, hace saber al público...

Mensajerías marítimas DE BURDEOS Agencia de vapores fundada el año 1867...

Máquinas fotograficas y cuantos útiles son necesarios para hacer fotografías en la droguería de Negrillos...

Venta de carro Se vende un carro con su toldo en buen uso. Informarán paseo de Valencia, 28 piso 3.

Almacen de vinos EN NOAIN. Acaba de abrirse al público en el pueblo de Noain un almacen de vinos...

A las clases pasivas Apoderado de clases pasivas de Navarra. Por el 1 por 100 lo viene desempeñando...

Ajos en venta Todo el que desee comprar ajos por mayor, podrá hacerlo en la villa de Falces...

Cambio de moneda Oro español, moneda y billetes extranjeros. Giro de cheques y letras.

Agricultores y mineros Laboratorio de análisis Agrícolas e Industriales. Especialidad de análisis de mineral de todas clases.

Sulfato de cobre para las viñas. Procedente de las Minas de Riotinto acabo de recibir una partida en barriles...

La fotografia predilecta de la escultura de San Francisco Javier (de Suñel), se halla de venta...

Gran almacen DE TRAPOS DE MARTIN ESTREMERA Compra y venta al por mayor y menor...

El día 6 de Julio Illegará el inventor del Resoluto Trambull, médico especialista en enfermedades de la piel...

Venta de casa Y TIERRAS EN TIERRAS Se vende una casa con huerto, una viña y varios campos para trigo y pastos...

El francés en la mano Constituyen este libro más de quinientas conversaciones en francés al lado de su traducción en español...

La Industrial 23--Mercaderes--23 Porta-paraguas, porta-macetas, etageres de salón, bufetes, cómodas última novedad...

Nuevo almacen de vinos de Morales y Remón Calle Mayor, núm. 17, Pamplona...

FABRICA DE APARATOS ORTOPEDICOS movida por la electricidad, de PEDRO PRIM--Vitoria Este acreditado y notable ortopédico se hallará en Pamplona del 7 al 10 del actual mes...

Sociedad Mercantil VINICOLA NAVARRA El Consejo de Administración de la Sociedad ha acordado en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 18 de los Estatutos...

BAÑOS NUEVOS DE FITERO (NAVARRA) Aguas termales, clorurado-sódicas-ferruginoso-fostatadas. Temperatura, 48 grados, TEMPORADA OFICIAL 15 DE JUNIO A 30 DE SEPTIEMBRE.

Las especialidades de este Ortopédico son un verdadero auxiliar de la cirugía donde encuentran los señores médicos y pacientes todas las necesidades que ella reclama...

Gafas y lentes DE 5 A 400 REALES Muchas son las personas que suponen que en esta casa no se venden anteojos de cristal de Roca...

Enfermedades Nerviosas CURACION CIERTA POR EL JARABE HENRY N URE Buen éxito demostrado por 15 años de experiencias en los Hospitales de París...

Regaliz Pectoral L.B. La Superioridad de esta pastilla sobre todas las demás para el tratamiento de las enfermedades de la garganta...

Verdadero importantísimo regalo LA SAGRADA FAMILIA NOTABLE OLEOGRAFIA del tamaño de 91 centímetros de ancho por 78 de alto...

Residuos del 5 por 100 amortiz b'e, tiene encargo de comprar, el Corredor de Comercio don Ricardo Samanego.

Es el mejor quita manchas De venta en las droguerías y bazares en todos los 40 centimos de peseta Al por mayor: Huiter Hermanos, Barcelona.

BERNARDINO LARRAMENDI GRABADOR EN METALES y Fabricante de sellos en metal y caoutchouc Calle de la Estación núm. 2 VITORIA